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СОВЕТ Спикер думы Кудымкарского округа предлагает вывести молодежное  
направление инициативным бюджетированием отдельно. 

Вдоль и поперёк
23 апреля Орда стала площадкой, где председатели местных дум 
из 12 муниципалитетов обсуждали важные для развития территорий вопросы 

людмила михайлова

Точнее, вопросов на повест-
ке было два – опыт гори-
зонтальных субсидий и мо-
лодежное направление в 
инициативном бюджети-
ровании. А представитель-
ное собрание было заседа-
нием постоянной комиссии 
совета представительных 
органов муниципальных 
образований Пермского 
края по нормотворческой 
деятельности в области 
бюджетной и налоговой по-
литики. 

На подобных встречах депута-
ты – они же руководители дум 
– вместе с главами территорий 
дискуссионно, как это состоя-
лось в Орде, обсуждают местные 
вопросы и делятся опытом.

ДРУЖБА ДРУЖБОЙ, 
А ДЕНЬГИ ВРОЗЬ 
Ординский и Уинский округа – 
дружные соседи. Что ни говори, 
а у каждой свой бюджет, и свои 
интересы, поэтому территории 
эффективно сотрудничают. По-
следний пример решения «сты-
ковой» проблемы, когда Ор-
динский округ предоставля-
ет соседям субсидию за достав-
ку мерекаевских малышей и 
школьников в село Чайка. 

По словам главы Уинско-
го округа Алексея Зелёнки-
на, школьный автобус везёт 
туда и обратно 15 ребятишек. 
В прошлом году транспортные 
расходы составили 211 тысяч 
рублей, в этом году планируемые 
– 234 тысячи. В апреле школа на-
правила первую заявку на ком-
пенсацию за первый квартал. 

- Мы подвозим детей из Ме-
рекаев, с соседней территории, 
с 2021 года и несем расходы, 

которые не предусмотрены 
местным бюджетом, - пояснил 
Алексей Зелёнкин. 

Глава Уинского округа также 
уточнил правовую базу на го-
ризонтальную субсидию, на те 
средства, которые один муници-
палитет предоставляет другому. 
Федеральный закон «Об обра-
зовании» даёт право детям и их 
родителям выбирать школу и 
язык преподавания. Обязанно-
сти муниципалитета по бесплат-
ной для детей доставке в школу 
и компенсации за такую достав-
ку закрепляет закон Пермского 
края «Об образовании». 

Глава Ординского округа 
Александр Мелёхин пояснил, 
что выбор детей и родителей из 
деревни Мерекаи учиться в на-
циональной школе – это бес-
спорное право. 

- Мы могли бы им предоста-
вить такую возможность только 
в школе села Карьево, а это 71 
километр только в одну сторону. 
Представьте, чем бы это оберну-
лось? С точки зрения комфор-
та и безопасности детей, расхо-
дов бюджета. Конечно, разум-
нее, если дети будут учиться в 
соседнем селе Уинского округа, 
а мы компенсируем затраты на 
подвоз.

- Вопрос по горизонтальной 
субсидии мы решили на осно-
вании Бюджетного кодекса РФ, 
закона Пермского края «Об об-
разовании», - сообщил Алек-
сандр Мелёхин. - Дума Ордин-
ского округа 8 декабря 2023 года 
приняла решение с учетом ме-
тодических рекомендаций ми-
нистерства финансов РФ по пре-
доставлению «горизонтальных» 
субсидий. Вышло постановле-
ние администрации. 

Участников заседания 
опыт заинтересовал, прозву-
чал последовательный вопрос: 

«Какие полномочия муниципа-
литетымогли бы осуществлять, 
применяя горизонтальную суб-
сидию?».

Глава Ординского округа 
Александр Мелёхин назвал еще 
одну задачу – формирование 
аварийно-спасательной службы.

- Мы создаем СПС в Красном 
Ясыле на базе муниципальной 
пожарной охраны. Закупаем 
оборудование, прошли лицензи-
рование. Но понимаем, что про-
фессиональная служба требует 
серьезного оснащения, обуче-
ния и тренировок. И бюджету 
одного небольшого округа такую 
нагрузку не потянуть.

СНЕГ РАСТАЕТ ИЛИ 
СТАНЕТ СУГРОБОМ?
В Кудымкарском округе у 
молодых (активных и позитив-
ных даже сосчитали, их чуть 
более 13 тысяч) много интере-
сов. Каких только секций, объе-
динений и клубов нет. Мото- и 
автогонщики, любители везде-
ходной техники и велоспорта, 
сноубордисты, экстремалы-бе-
гуны, КВН-щики, волонтеры-
медики, интеллектуалы. И что 
очень сильно отличает мест-
ность Пармы – этнокультура.

Центр управления инициати-

вами – молодежный парламент 
Кудымкарского округа. Он и сам 
«кипит»: встречи с молодежью, 
опросы, мониторинг, идеи, под-
держка. Старшие товарищи – де-
путаты округа, всегда прихо-
дят на помощь «молодежке», за 
какую бы добрую инициативу 
она ни взялась.

Михаил Петров – предсе-
датель думы Кудымкарского 
округа – много интересного рас-
сказал о деятельной молодежи 
Пармы. Конкретно, как она уча-
ствует в конкурсах инициатив-
ного бюджетирования, Движе-
ния Первых, гражданских ини-
циатив, Фонда грантов губер-
натора Пермского края, чтобы 
получить финансирование на 
свои идеи. В частности, речь шла 
об инициативном бюджетиро-
вании, где вот уже два года от-
дельно рассматриваются моло-
дежные проекты.

По словам Михаила Петрова, 
здесь есть проблема. Несосты-
ковка интересов молодежной 
аудитории и местной власти. 
Первые желают «движухи» в 
молодежной культуре и заня-
тиях спортом, вторым требу-
ется закрыть потребности тер-
ритории в благоустройстве. И 
если группа молодежи выходит 
на конкурс ИБ с проектом по 
ограждению местного кладби-
ща, какой бы актуальной про-
блема для конкретного села ни 
была, то явно, что содержание 
подсказали старшие товарищи.

С другой стороны, более воз-
растные депутаты посетова-
ли, что в каждой территории 
столько проблем с детскими 
площадками, мостиками, троту-
арами, сельскими памятниками, 
скверами, - что объекты распи-
саны на участие в конкурсе ини-
циативного бюджетирования на 
годы вперед. Вот и приходит-

Депутаты вместе с главами территорий обсуждали местные вопросы и делились опытом. ФОТО: ЛЮДМИЛА МИХАЙЛОВА

ся молодежь озадачивать бла-
гоустройством, в конце концов, 
это тоже их комфорт и качество 
жизни.

Молодые участники комис-
сии аргументировали: «Если так 
пойдет, и реальные молодежные 
инициативы не будут поддер-
живаться, какую активность от 
молодых нам ждать. Лишь фор-
мальную».

Председатель думы Кудым-
карского округа предлагает 
вывести молодежное направле-
ние в конкурсе инициативно-
го бюджетирования отдельно со 
своими критериями, оценками, 
финансированием.

- Есть молодежный парла-
мент при Заксобрании Перм-
ского края, у него есть право за-
конодательной инициативы, 
совет муниципальных образо-
ваний и совет представитель-
ных органов. Вот те площад-
ки, где можно продвигать эту 
тему, - говорит Михаил Петров. 
– Пока мы собираем информа-
цию, по крайней мере в Кудым-
карском округе, а нужно ли нам 
это и по каким направлениям. 
Хотя понимаем, как это в идеале 
должно быть и какие шаги пред-
принимать. Любая инициатива - 
это как снег, который собирает-
ся, собирается и в итоге образу-
ет сугроб.

 » Заседание постоянной комиссии 
Совета представительных органов 
муниципальных образований Перм-
ского края по нормотворческой де-
ятельности в области бюджетной и 
налоговой политики организовано 
Законодательным собранием Перм-
ского края совместно с Думой Ор-
динского муниципального округа.

 » Материал написан по заказу 
Думы Ординского муниципально-
го округа

Глава Ордин-
ского округа 

Александр Мелёхин 
пояснил, что выбор 
детей и родите-
лей из деревни 
Мерекаи учиться 
в национальной 
школе – это бес-
спорное право.
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ХОРОШАЯ НИВА ТОЛЬКО У КОЛЛЕКТИВА

Старосты из-
бираются на 

пять лет решением 
сельского схода. За 
кандидата должны 
проголосовать не 
менее 51% жителей 
территории. В Ор-
динском округе ра-
ботают 15 старост.

людмила Сибирцева

ЗВЕНО В ЦЕПИ
«Староста в деревне – это голова. 
С проблемами – к нему все бегут, 
с вопросами – тоже к нему. Он и 
народ поднимет на доброе дело, 
и к власти в дверь постучится».

Так ответил один из жителей 
небольшой деревеньки в Ордин-
ском округе на наш вопрос об 
общественном «руководителе». 
И то, правда. Сельские старосты 
сегодня стали крепким связу-
ющим звеном между жителя-
ми и местной властью. Причем 
они «держат»  на себе два на-
правленных потока информа-
ции, событий, ситуаций. С одной 
стороны – запрос от односельчан, 
второй - от руководителей адми-
нистрации округа. 

Одичалые собаки одолели 
деревню: давай староста, звони 
в колокола, делать что-то надо. 
Водопровод еле дышит: поезжай 
староста в Орду, бей челом. Ребя-
тишкам нужна детская площадка: 
берись староста за проект. Храм  
восстановить - организуй старо-
ста народ.

И в обратном направлении по-
ручения есть. Собрать сход, ин-
формировать жителей о важном, 
выйти на субботник, найти жилье 

Сельский рулевой
Староста не имеет отношения к старости. Сельчане выбирают вести дела  
в деревне уважаемых и активных земляков

для рабочих-подрядчиков. Со-
циальные, правоохранительные 
службы и те в первую очередь 
идут к старостам. Кто лучше «глав-
ного на селе» знает односельчан.

На содержание староста ни к 
кому не определён. Одно слово - 
граждане поручили самому ува-
жаемому и активному земляку 
представлять их интересы. А 
коли доверили, так поддержива-
ют. В селе что в коммуне – обще-
ственную жизнь обустраивают 
все вместе. 

КОГО ВЫБИРАЕМ
В Ординском округе институт 
старост стал востребованным осо-
бенно после ликвидации адми-

нистраций сельских поселений  в 
2019 году. Первый состав обще-
ственников депутаты думы назна-
чили на основании решения  сель-
ских сходов в ноябре 2021 года, 
второй – в августе 2023-го, третий 
– нынче в июле.

- Никогда не навязываем 
жителям деревень и сел избирать 
старосту, - говорит начальник тер-
риториального управления ад-
министрации Ординского округа 
Ирина Окунцева. Именно управ-
ление напрямую взаимодейству-
ет с народными представителями. 
– Инициатива исходит от самих 
граждан. Часто обстоятельства 
или проблема в деревне приводят 
к тому, что жители понимают – им 
нужен активист. Началась, напри-
мер, догазификация в деревне Бе-
резовая Гора. У людей множество 
вопросов появилось. Делегатом 
от них обращалась Ольга Анато-
льевна Шутёмова. Её  жители и 
выбрали старостой.

По словам Ирины Юрьевны, 
неофициальные лидеры есть в 
каждой деревне, именно им одно-
сельчане доверяют. В числе таких 
- Анна Алексеевна Накарякова в 
Михино. В прошлом - глава ад-
министрации Михинского посе-
ления, депутат земского собра-
ния. И сегодня гражданский акти-

вист, можно сказать, «горит» об-
щественными заботами. Кого как 
не такого неравнодушного чело-
века с большим управленческим 
опытом выбрать старостой. 

Светлана Валерьевна Путило-
ва в Грызанах и Светлана Викто-
ровна Овчинникова в Шляпниках 
работали специалистами в адми-
нистрации Медянского поселе-
ния. Тогда народ к ним шел как к 
представителям местной власти. 
После ликвидации поселений все 
равно к ним шел. По привычке. 
Из служащих Светлана Путилова 
и Светлана Овчинникова стали 
общественниками.

- Конечно, быть старостой 
– большая ответственность, 
в первую очередь, перед одно-
сельчанами, - соглашается Ирина 
Окунцева. - В Грызанах строили 
водопровод, не нашлось, куда рас-
селить рабочих, так Светлане Ва-
лерьевне пришлось взять квар-
тирантов в свой дом. На летний 
сезон берет на благоустройство 
двух разнорабочих, так в Грыза-
нах староста им определяет объем 
работы.

ЛЕГКО ЛИ?
Денег общественникам никто 
не платит. Поощряет их работу 
ежегодно депутат Заксобрания 
Надежда Лядова. 11 декабря она 
приедет в Ординский округ на 
заседание думы, где принимают 
бюджет, и по традиции встретит-
ся со старостами.

Участие в краевом конкур-
се общественного самоуправле-
ния приносило ординским ста-
ростам победы. Светлана Пути-
лова (Грызаны), Николай Орлов 
(Климиха), Татьяна Рогожникова 
(Опачевка), Фансаф Нуртдинов 
(Маринкино) получали призна-
ние и премии, которые на нужды 
своих сел и потратили.

- Не в деньгах дело, - призна-
ется Анна Алексеевна Накаряко-
ва. – Я как бы от своей бывшей 
работы в сельсовете перешла к 
общественной. Люди не берутся 
брать на себя такую ношу, я согла-
силась. Привычка. И односельча-
нам нужен такой «общественный 
центр». Высказаться, попросить 
решить проблему. У нас в селе 
сегодня две большие проблемы. 
Первая – нет газа, и мы ждем-не 
дождемся, когда село газифициру-
ют. Вторая – сообщение с Ордой. 
Раньше автобус, который шел из 
Иштеряков, заходил в Михино. 
В этом году мы лишились такого 
удобства. Люди идут за село, на 

трассу к остановке, это не близко.  
- Михинцы – народ активный. 

По самообложению собрали часть 
денег и теперь в центре села у нас 
красивый мемориал, памятники 
землякам – участникам Великой 
Отечественной войны и труже-
никам тыла, на стеле увекове-
чили имена всех солдат войны, 
- продолжает Анна Алексеевна. -  
Надеюсь, что и с проектом  ини-
циативного бюджетирования по 
спортивной площадке у нас тоже 
все получится в следующем году. 

Михино прочно обосновалось 
в соцсетях, жителям удобно вир-
туально общаться по сельским 
делам. Все информационные 
потоки ведут, опять же, на стра-
ницу старосты Анны Накаряко-
вой в ВК.

- Вот за связь огромное спасибо 
главе Ординского округа Алексан-
дру Сергеевичу Мелёхину, мини-
стерству связи края. Две вышки 
сотовой связи у нас стоят, интер-
нет доступный.

МОЛОДО – НЕ ЗЕЛЕНО
Андрей Умпелев в Верхнем 
Кунгуре староста молодой. Во 
всех смыслах. И по опыту работы, 
избрали его сельчане год назад, и 
по возрасту среди коллег. 

Глава дружного семейства, 
отец двух сыновей и дочки. Они 
с женой  Аленой и детьми всегда 
и всюду вместе - на празднике в 
детском саду или в школе, на спор-
тивных состязаниях, на шахмат-
ном турнире и даже на суббот-
нике в своём селе. Довелось нам 
увидеть их на спортивном празд-
нике «ЗаБег» в Опачевке. Они при-
езжают туда каждый год. Мама с 
дочерью – в группе поддержки, на 
старт выходят отец и сыновья.  

Фидарис Азимбаев – старо-
ста в Щелканке. Работает водите-
лем. Семья Азимбаевых известна 
и в Ашапе, и в округе. На сельских 
праздниках – они в национальных 
костюмах и в ярмарочных рядах, 
и в семейных конкурсах.  Сельча-
не тоже довольны молодым старо-
стой, - деловой, энергичный, об-
щительный. 

По самообложению Щелкан-
ка огородила местное кладбище, 
в будущем году «замахнулась» на 
деревенский парк.

Старосты в Верхнем Кунгуре и 
Щелканке – это тот случай, когда 
«молодо – не зелено». За пять лет 
они наберутся опыта, а сегодня их 
преимущество быть стремитель-
ными, уверенными, открытыми, 
смелыми.

Дружная команда в Опачевке вместе со старостой Татьяной Рогожниковой упаковала армейские 
сухие души в коробки. Всего получилось 2 205 штук. Сентябрь 2024 года. ФОТО: СТРАНИЦА Т.В. РОГОЖНИКОВОЙ, ВК

Староста Верх-Кунгура Андрей Умпелев с сыном на пьедестале 
почета спортивного забега в селе Опачевка. Сентябрь 2024 года. 

ФОТО: ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ

Староста Щелканки Фидарис Азимбаев с женой Еленой и дочками 
на празднике в Ашапе. Август 2024 года. ФОТО: ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ

Анна Накарякова, староста села 
Михино. ФОТО: ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ
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Ожидается, что бюджетные инвестиции к 2030 году 
позволят улучшить качество жизни людей на 30%. 

По нацпроек-
ту «Жильё и го-
родская среда» 
летом прошло-
го года постро-
ен новый парк 
в Ашапе. Заас-
фальтирована 
площадка, уста-
новлены уличное 
освещение и пар-
ковые светиль-
ники, скамейки. 
Речные берега 
соединил 20-ме-
тровый пешеход-
ный мост. Парк 
стал местом 
отдыха, сельских 
праздников. ФОТО: 

ИЗ АРХИВА РЕДАКЦИИ

Ординская сельская агломерация 
должна укрепить репутацию сель-

скохозяйственного центра по производ-
ству сырья и переработке продукции. У 
нас активно реализуются масштабные 
инвестиционные проекты в сельском 
хозяйстве.

ПЕРМСКИЙ КРАЙ

людмила михайлова

И за пять лет получит 
средства из федерально-
го бюджета на развитие ин-
фраструктуры - социаль-
ной, культурной, транспорт-
ной, коммунальной. Пяти-
летка – это время действия 
нового нацпроекта «Ин-
фраструктура для жизни», 
который стартовал в начале 
2025 года.

ПЯТИЛЕТКА КАЧЕСТВА
Известно, что в России опреде-
лен перечень из 2 160 опорных 
населенных пунктов. В Пермском 
крае опорными населёнными 
пунктами еще в конце 2023 года 
утверждены: Березники, Вере-
щагино, Горнозаводск, Добрян-
ка, Кизел, Красновишерск, Ку-
дымкар, Кунгур, Лысьва, Нытва, 
Оса, Оханск, Очёр, Чердынь, Чер-
нушка, Ильинский, Октябрьский, 
Суксун, Барда, Берёзовка, Большая 
Соснова, Гайны, Елово, Карагай, 
Кишерть, Коса, Кочёво, Куеда, 
Орда, Сива, Уинское, Частые, Юрла 
и Юсьва.

Посёлку Звёздный присвоен 
статус «стратегического населён-
ного пункта».

Александровск, Губаха, Соли-
камск, Чайковский и Чусовой за-
креплены в качестве городских 
агломераций. Выбор этих городов 
обусловлен тем, что в территори-
ях реализуются крупные инвест-
проекты. Это влияет на развитие 
не только самих муниципалите-
тов, но и региона.

Для Перми, Губахи, Чайков-
ского и агломерации Березники/
Соликамск планируется создать 
новые градостроительные ма-
стер-планы.

В городских и сельских агло-
мерациях планируют развивать 
новые инвестиционные проекты 
и площадки для бизнеса, обнов-
лять социальную инфраструк-
туру, модернизировать сети те-
плоснабжения, благоустраивать 
парки, скверы и площади, школь-
ные дворы, капитально ремонти-
ровать дома и дороги, реставри-
ровать объекты культурного на-
следия.

Ожидается, что бюджетные 
инвестиции к 2030 году позволят 
улучшить качество жизни людей 
на 30%.

ПРОСТОЙ ПРИНЦИП
Опорными населенными пункта-
ми, как видим, выбраны малые 
города и райцентры. Инфра-
структура, развивающаяся в них 
быстрыми темпами, позволит 
жителям прилегающих террито-
рий пользоваться этими благами. 
Безусловно, при хорошей транс-
портной доступности.

Тем самым малые города и 
сельские агломерации (в нашем 
случае Ординский округ) станут 
территориями, где комфортно и 
удобно жить, где можно получать 
качественные государственные 
услуги в образовании, здравоох-
ранении, культуре, спорте, реали-
зовать личные потребности, раз-
вивать бизнес.

Как пишет газета «Известия», 
председатель комиссии Обще-
ственной палаты РФ по террито-
риальному развитию и местному 
самоуправлению Андрей Макси-
мов отмечает, что модель разви-

тия территорий через опорные 
населенные пункты не нова.

- Идея призвана если не гло-
бально переломить тенденцию 
урбанизации, то, по крайней мере, 
сделать эти процессы более гар-
моничными. Она основана на 
простом принципе: вкладывать-
ся в развитие инфраструктуры в 
тех местах, где она будет востре-
бована.

ГЛУХАЯ ПРОВИНЦИЯ? 
ЭТО НЕ ПРО НАС
Не грозит ли опорным пунктам 
развиваться всем «под одну гре-
бенку»? Эксперты утверждают, 
что такого не произойдет, ведь 
каждый город и село уникальны. 
И модель развития ОНП форми-
руется из реальных возможно-
стей и особенностей территории. 
Учитывается география, плот-
ность населения, численность 
жителей, историческая схема рас-
селения, экономический потенци-
ал, рабочие места, транспорт.

У Ординского округа есть ком-
плексный план развития до 2035 
года. Глава округа с командой пре-
зентовали программный доку-
мент два года назад губернатору 
и правительству Пермского края. 
Он и стал планом действий для 
Ординской сельской агломерации.

Какие «три кита» станут 
основой экономического потен-
циала нашего ОНП?

- Ординская сельская агло-
мерация должна укрепить ре-
путацию сельскохозяйственного 
центра по производству сырья 
и переработке продукции. У нас 

Надежда и опора
Орда вошла в число опорных населенных пунктов Пермского края. 
Это значит, что село станет «точкой роста» в округе

В округе про-
должает-
ся ремонт 
водосетей. 
Прошлым 
летом в Орде 
капиталь-
но отремон-
тировали 
более 8 км 
водопрово-
да. В этом 
году подряд-
чик начал 
менять 
трубы ещё 
на одном 
участке зна-
читель-
но раньше 
срока. Заме-
нено около 
500 м во-
допрово-
да по улице 
Верхней 
в деревне 
Серкино. 
Рабочие 
установили 
колодец для 
пожарно-
го гидранта. 
ФОТО: СВЕТЛАНА 

ПЕРМИНОВА, ВЕРНЫЙ 

ПУТЬ

активно реализуются масштаб-
ные инвестиционные проекты 
в сельском хозяйстве. Компа-
ния «АСР Агро» вводит зарос-
шие земли в оборот под кормо-
вые культуры и создает иннова-
ционное производство по их пе-
реработке. В 2025 году начнется 
строительство животноводческо-
го комплекса «Дружный» в Орде, - 
глава округа Александр Мелёхин 
называет перспективные отрас-
левые направления и проекты 
хозяйственной деятельности на 
нашей территории.

- Наша цель – создать комфорт-
ные условия для жизни в сельской 
местности: вод, газ, уличное ос-
вещение, безопасность, развитые 
объекты социальной инфраструк-
туры, качественные дороги, обще-

ственные пространства, - говорит 
глава Ординского округа.

- Наша агломерация будет раз-
виваться локально, в зависимости 
от того, какие есть потребности у 
жителей и какие проблемы в том 
или ином селе. - продолжает Алек-
сандр Мелёхин. – Именно туда 
будут вложены основные сред-
ства. В Ординском округе 44 села и 
деревни. Мы все в одной «лодке», 
в едином округе и «растем» все 
вместе.

Глава Ординского округа на-
страивает управленческую 
команду и жителей на реальные 
перемены:

- Надо уметь планы реализо-
вывать, поэтому муниципаль-
ные служащие будут учиться и 
повышать квалификацию. Также 
я очень надеюсь на народные 
инициативы и общественных 
лидеров.

ПРО ЧЕЛОВЕКА
В Пермском крае новый проект 
«Развитие инфраструктуры в на-
селенных пунктах» будет испол-
нять задачи нацпроекта «Инфра-
структура для жизни». По регио-
нальной программе опорные на-

селенные пункты Прикамья будут 
развиваться комплексно. Строить 
жилье и дороги, модернизиро-
вать жилищно-коммунальное хо-
зяйство, обеспечивать себя совре-
менным общественным транс-
портом.

«Национальный проект «Ин-
фраструктура для жизни» - он не 
про планы, финансы и стройки, 
а про человека, - говорил ранее 
губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин. – Организа-
ционные и финансовые ресурсы 
будут вложены в опорные насе-
ленные пункты. Наш ориентир – 
повысить качество жизни людей, 
чтобы они хотели жить в своем 
городе или селе, где чисто, уютно, 
комфортно, где есть много воз-
можностей себя реализовать». 

Эксперты также говорят, что 
именно поддержка опорных насе-
ленных пунктов позволит решить 
государственную задачу – рас-
крыть экономический потенци-
ал территорий, создать востребо-
ванную населением инфраструк-
туру и снизить отток населения 
из малых городов и сёл, создать 
более сбалансированную систему 
расселения.


